

LETTRE DE LIAISON DU RESEAU D'APPUI A LA COOPERATION EN RHONE-ALPES

La parole aux acteurs

Villes en Transition (VeT)

Villes en Transition (VeT) : S'inscrire dans la dynamique de la Coopération décentralisée.

VeT, ONG de développement basée à Lyon, travaille à l'amélioration des conditions de vie en milieu urbain dans les pays de l'ancien bloc communiste. Dans ces pays centralisés-planifiés, l'ouverture à l'économie de marché provoque des transformations visibles notamment dans l'urbanisation et l'accroissement des inégalités sociales. Face à ces enjeux, les projets menés par VeT ont pour objectif de contribuer au renouvellement des pratiques urbaines.

Ses activités se déclinent en :

- Une mission principale consistant en la mise en œuvre de projets de développement local et urbain, sur la base de financements publics et privés,
- Une mission d'assistance à maîtrise d'ouvrage qui permet de diversifier les partenariats, d'élargir le champ d'application des activités et de constituer des fonds propres réinvestis dans les projets de la mission principale.

VeT est née en 1995 de l'initiative de coopérants lyonnais en poste à Ho Chi Minh Ville et ce, dans le cadre de la coopération décentralisée du Grand Lyon. L'idée était alors de mettre en place des actions de terrain dans le domaine urbain, domaine peu investi, et d'apporter des alternatives aux problématiques urbaines relevées au Vietnam. Son intervention consistait également à proposer aux collectivités locales lyonnaises un outil opérationnel pouvant s'inscrire dans leur coopération avec le Vietnam et éventuellement, si besoin, un contenu d'intervention.

Ce type de partenariat, où les collectivités locales sont maître d'ouvrage et les ONG maître d'œuvre d'une politique décentrali-

sée, constitue l'échelon premier possible. Il offre l'avantage pour la collectivité locale de disposer d'une structure implantée localement, spécialisée dans son domaine d'intervention à l'international.

Pour l'ONG, le soutien et la collaboration avec une collectivité locale française sont importants, ne serait-ce qu'en terme d'affichage, auprès des interlocuteurs locaux qui sont souvent aussi, et particulièrement dans l'urbain, des décideurs politiques.

Au delà de cette simple relation de maître d'ouvrage à maître d'œuvre, des actions concertées ONG - collectivités locales pourraient déboucher sur une réelle complémentarité d'intervention. En effet, et notamment dans le cadre d'opérations de développement local, les collectivités locales ont leur rôle à jouer en termes de transfert de compétences, de mise à disposition de professionnels et d'expérience, qu'une ONG seule ne peut apporter. Parallèlement, la contribution de l'ONG offre un aspect très opérationnel à une coopération qui peut souffrir de ne rester cantonnée qu'à des relations institutionnelles ou à des actions de formations sans réel ancrage de terrain.

Un travail commun pourrait donc être envisagé, à la fois dans la conception des projets et dans la réalisation et la mise en œuvre des actions, chaque acteur apportant ses compétences propres. Nous sommes, pour notre part, très ouverts à la mise en place d'un partenariat avec une ville ou une agglomération de Rhône-Alpes dans le cadre de leur coopération décentralisée.

Franck CASTIGLIONI

Villes en Transition

73 rue Montesquieu, 69007 Lyon - Tél : 04.72.71.55 - Fax : 0.72.71.37.55 - Email : assocvet@worldnet.fr

Editorial

A l'heure où les métropoles des pays du Sud se développent de manière exponentielle, avec leur cortège de bidons-villes et d'habitat précaire, la prise en compte des dynamiques urbaines reste encore le parent pauvre des actions de coopération internationale.

En matière d'habitat urbain, les collectivités locales françaises et leurs opérateurs ont construit un savoir faire qui pourrait bénéficier aux collectivités des pays en développement.

Réciproquement, certains d'entre eux, en Amérique latine notamment, mettent en œuvre des pratiques sociales urbaines dont les acteurs français pourraient s'inspirer. Il existe donc bien là un vrai champ d'investigation pour la coopération de collectivité à collectivité, propre à optimiser l'inexorable urbanisation de la planète.

C'est la raison pour laquelle RESACOOP, en collaboration avec des praticiens et opérateurs du secteur de l'habitat urbain, organise sa prochaine réunion de concertation sur ce thème.

Rose-Marie DI DONATO

■ VIE DE L'EQUIPE

Cet été, l'équipe du CIEDEL dont l'équipe technique de RESACOOP est issue, a été très éprouvée : notre collègue, Marie-Odile Bruny, est décédée le 10 août des suites d'une longue maladie. A RESACOOP, nous avons récemment initié avec elle une réflexion sur l'animation en éducation au développement. Son expérience, sa disponibilité et son grand sourire nous manquent déjà terriblement.

■ FORMATIONS

Comme chaque semestre, nous publions notre plaquette de formation que vous trouverez jointe à ce numéro. Pour tenir compte de l'actualité institutionnelle récente, nous avons sensiblement modifié notre programme et en particulier nous avons reporté au premier semestre 2003 les deux sessions habituelles de formation au cofinancement.

Nous vous proposons 3 sessions qui s'adressent chacune à un public spécifique :

- Mardi 22 octobre de 14 h à 18h, *Cofinancement Coopération décentralisée* : 1/2 journée destinée aux élus et techniciens de collectivités

locales afin de les appuyer dans la constitution de dossiers de cofinancement ;

- Mercredi 30 octobre de 10 h à 17 h, *Concevoir un micro-projet* : une journée qui s'adresse aux jeunes porteurs de projets ;

- Mardi 12 novembre de 10h à 17 h, *Cofinancement des associations* : cette journée a pour objet de présenter les nouvelles procédures de cofinancement des projets d'associations de solidarité internationale, publiées par le Ministère des affaires étrangères, en juillet 2002.

Contact : Isabelle Taine
Tel 04 72 77 87 67.

■ GIP RESACOOP

D'ici quelques semaines, le dossier administratif de constitution du GIP RESACOOP devrait parvenir aux Ministères des Affaires étrangères et de l'Intérieur pour un premier examen. Avant l'été, la majorité des organisations, futurs membres fondateurs du GIP, ont formalisé leur engagement d'adhésion par la prise d'une décision ou d'une délibération, en Conseil d'administration, en Conseil municipal ou en Assemblée régionale, et l'ont transmis aux services du SGAR (Secrétariat général aux affaires régionales), en charge du dossier. Restent encore à la Ville de Grenoble et à la Communauté urbaine de Lyon de le faire à leur tour, au cours des Conseils qui auront lieu courant octobre.

Avant même la reconnaissance officielle du GIP, les futurs membres ont souhaité commencer à initier des actions en commun. C'est ainsi que HUMACOOP a accepté d'animer le groupe de travail sur la conception d'un Portail de la coopération internationale en Rhône-Alpes, action inscrite dans le programme du GIP.

■ REUNIONS

Comptes rendus de réunions

Nous avons pris un certain retard dans la rédaction des compte rendus des dernières réunions thématiques que nous avons organisées et nous vous prions de nous en excuser. Le prochain à paraître sera celui sur les partenariats entre acteurs de Rhône-Alpes et des Pays balkans et sa sortie est prévue pour le 15 octobre.

Ville et habitat : un projet pour la coopération décentralisée

Afin de sensibiliser à la fois les responsables des services en charge de l'urbanisme et ceux en charge de la coopération décentralisée dans les collectivités locales de Rhône-Alpes, RESACOOP organise le mardi 15 octobre 2002, de 14 h à 18h, au Centre culturel Charlie Chaplin, Vaulx-en-Velin, une réunion de concertation sur l'intérêt d'intégrer la dimension "habitat urbain" dans le cadre de leur politique de coopération décentralisée. Conçue en étroite collaboration avec des praticiens de ce secteur que sont la Fédération des Pact-Arim, le Pact-Arim du Rhône, Villes en Transition et KAA Architectes, cette rencontre sera articulée autour des témoignages d'une collectivité locale et d'opérateurs de Rhône-Alpes, tant au niveau de leurs réalisations en matière de réhabilitation urbaine que dans leurs modalités d'intervention.

Contact : Rose-Marie Di Donato

Comité de rédaction :
Rose-Marie Di Donato
Corinne Lajarge
Antonio Silveira
Isabelle Taine

RESACOOP

30, rue Sainte-Hélène, 69002 Lyon
Tel : 04 72 77 87 67
Fax : 04 72 41 99 88
E-mail : mail@resacoop.org
Site Web : http://www.resacoop.org

■ “Regards croisés sur la solidarité” - 1^{er} octobre à Lyon 7^e

Les membres de l'Espace Rhône-Alpes Coopération (Arcades International, Handicap International, Vétérinaires Sans Frontières) et Resacoop vous invitent à participer à la première rencontre-débat du cycle “*Regards croisés sur la solidarité*” dont le thème sera : “*Formation professionnelle : tendances et vigilances*”.

Que faisons-nous collectivement quand nous pensons contribuer à l'autonomie des professions et des professionnels ? A partir de l'expérience et de l'analyse des pratiques, il vous sera proposé de réfléchir aux conditions d'émergence d'une profession et au développement du processus de professionnalisation.

Intervenants : Maryvonne Debacker (H.I.) et Philippe Stevenin (Université Aix-Marseille 1).

Date et lieu de la rencontre : le mardi 1^{er} octobre de 17h à 19h30, salle de Formation, Handicap International, 102 rue de Marseille, 69007 Lyon. La rencontre sera suivie d'un cocktail.

Pour tous renseignements ou pour vous inscrire :

Arcades International – ERAC – 14 av. Berthelot – 69361 Lyon cedex 07 - Tél 04 78 69 79 62.

Pour information, le thème de la rencontre suivante sera : “La sécurité alimentaire”, organisée par Vétérinaires sans Frontières et prévue le 22 octobre 2002.

■ Mali Kow – Exposition du 21 mai au 27 octobre 2002 au Muséum d'Histoire Naturelle de Lyon

Un parcours guidé pour partir à la rencontre de la diversité des identités maliennes. Manifestations prévues pour le mois d'octobre :

- Journée découverte “Mali d'aujourd'hui et de demain” sur inscriptions le samedi 5 octobre de 10h30 à 18h30
- Conférence “Une histoire de l'Art africain” le jeudi 10 octobre à 18h30
- Présentation de l'exposition par des conférenciers du Musée de Bamako, les samedi et dimanche 12 et 13 octobre
- Conférence d'ethnologie le jeudi 17 octobre
- Musique et instruments traditionnels les 19 et 20 octobre
- Conférence de géopolitique le 24 octobre
- Visite débat les 25-26-27 octobre à 14h30

Renseignements et réservation :

Muséum d'Histoire Naturelle de Lyon, 28 Bd des Belges, 69006 Lyon - Tel 04 72 69 05 05

Email : museum@cg69.fr - site internet : www.museum-lyon.org

■ Solidarité et Entreprises

En ouverture de la Semaine de la Solidarité Internationale, Bioforce organise les 3^e Rencontres Solidarité et Entreprises mardi 19 novembre 2002 au Conseil régional Rhône-Alpes. Depuis 1999, Bioforce conduit une action de rapprochement entre mondes de la Solidarité et de l'Entreprise particulièrement dans le domaine des Ressources Humaines.

Cette journée est ouverte aux responsables d'Associations et d'Entreprises. Elle a pour objectif de créer un espace de rencontre où professionnels d'entreprises et associatifs peuvent expertiser leurs besoins, échanger et construire ensemble. Dans les pays en crise ou en développement, représentants d'Organisations Non Gouvernementales et investisseurs privés se côtoient, développent parfois des activités similaires, mais se rencontrent peu. Il en est de même en France où passerelles et partenariats pour des actions communes semblent encore peu développés. Pour contribuer à une meilleure connaissance réciproque et faire se rencontrer les intérêts communs des deux secteurs, Bioforce organise chaque année les « Rencontres Solidarité & Entreprises ». Conçues comme un espace de discussion, de débat et de proposition, ces rencontres font intervenir des acteurs de la Solidarité et de l'Entreprise autour de différents thèmes tels que les passerelles d'emploi entre mondes de l'entreprise et de la solidarité, le rôle des entreprises dans les projets de coopération internationale, le développement durable...

Renseignements et inscriptions auprès de Marie Perroudou – Bioforce – Tel 04 72 89 31 41

Email : entreprises@bioforce.asso.fr

■ Festival Est – Ouest à Die (Drôme) du 27 sept. au 6 oct 2002

Après la Tchécoslovaquie, la Pologne, la Hongrie, la Sibérie..., Moscou ! Moscou avec ses bonds gigantesques, ses réminiscences poignantes, ses nostalgies troubles, ses tendresses poétiques ; Moscou mégapole en contraste total avec la ruralité anachronique de sa région ; Moscou de toutes les fièvres de la mondialisation ; Moscou de la force brutale mais aussi du courage et de la dissidence. Une Moscou insolite, loin des clichés et représentations galvaudées. Une Moscou dont l'originalité reste à découvrir.

Dix jours pour se rencontrer, pour prendre le temps de découvrir les différents visages d'une ville fantasmée et déformée... Une variété de spectacles et d'expositions de ces artistes moscovites, forts de leurs origines, de leur histoire. Leur fête est à déguster chaque jour aux quatre coins de Die et de la Drôme.

Informations et réservations :

Festival Est-Ouest, BP 11, Place de l'Hôtel de Ville, 26150 Die. Tel : 04 75 22 12 52

Email : festival.est-ouest@wanadoo.fr - site internet : www.est-ouest.com

■ Festival Solidaire Images et Paroles d'Afrique

Quatre associations ardéchoises menant des actions de solidarité en Afrique, ont mis en commun leur énergie pour créer un événement en Région Rhône-Alpes : un festival solidaire avec des expositions, des animations en direction des écoles, du théâtre, du cinéma, des chants, des danses, de la musique... Ce festival solidaire se déroulera sur les mois d'octobre et novembre prochains dans différentes villes.

Pour en savoir plus sur le programme, contacter : M. Bernard Platz

Tél. 04 75 04 14 05 – Email : Bplatz@aol.com

■ Semaine de la FrançAfrique du 8 au 11 octobre 2002

Informier, diffuser et approfondir les réalités de la FrançAfrique, ou les implications méconnues de la France en Afrique.

- Débat, rencontre et dédicaces avec Tiken Jah Fakoly (chanteur reggae) et François-Xavier Verschave, président de Survie-France. Fnac Bellecour à 17h30 le 8 oct
- Cinéma Opéra à Lyon : projection du film "Mobutu, roi du Zaïre" de Thierry Michel suivi d'un débat animé par Pierre Caminade, militant de Survie-Rhône
- Conférence à la MJC Montplaisir, Lyon 8^e, le vendredi 11 oct. , sur le thème : "FrançAfrique, le crime continue" par F.X. Verschave.

Pour plus de renseignements : Survie Rhône, 44 rue St Georges, 69005 Lyon.

Email : survie69@wanadoo.fr

■ Limonest fête ses 20 ans de jumelage avec Boura (Burkina Faso) – du 4 au 6 oct. 2002

Depuis 1982, par une démarche volontaire de partenariat avec une ville du Sud, la municipalité de Limonest a établi les premiers contacts avec le préfet maire et le chef coutumier de Boura, agglomération de 5000 habitants située dans la province de la Sissili au Sud-ouest du Burkina Faso.

A l'occasion de ce 20^e anniversaire, le maire de Limonest et son Comité de jumelage ont organisé trois journées sur le thème de l'Afrique, avec en ouverture :

- une conférence-débat "Le Burkina Faso aujourd'hui, à travers son histoire politique et économique, ses données socio-culturelles, son quotidien" le vendredi 4 octobre à 20 h, à la salle des fêtes.

Pour plus de renseignements sur ces 3 journées :

Hôtel de Ville, 225 av. du Gal de Gaulle, 69760 Limonest – Tel 04 72 52 25 80

Email : contact@mairie-limonest.fr

■ "Médecines traditionnelles et projets humanitaires en Amérique latine"

de Bernadette Poisson – 162 p – 13,75 €
Editions l'Harmattan.

La compréhension des médecines autochtones est peut-être une clé pour formuler des réponses aux problèmes humanitaires croissants dans certains pays du Sud. Elle permet aussi aux pays occidentaux de s'ouvrir à d'autres cultures. Cet ouvrage tente de mettre à jour les archétypes d'ordre universel et la cosmovision sur lesquels ces ethnomédecines ont pris fondement : s'agit-il de porter soin à l'individu malade, ou de restituer l'équilibre d'une communauté villageoise, voire d'un écosystème, perturbé par l'apparition de la maladie ?

L'auteur nous fait participer à ses rencontres dans les milieux associatifs locaux. Cet ouvrage est un appel à la raison lancé par les peuples du Sud à ceux du Nord.

Informations : L'Harmattan, service de presse, Marie-Laurence Courtinat,
Tel 01 40 46 79 23.

■ "Le Nord nous transfère le projet : à nous de jouer !"

de Alexandra Melle et Stéphanie Artigues
60 p – 14 € - diffusé par le GRAD
(Groupe de Réalisations et d'Animation pour le Développement).

Un outil pour préparer l'autonomie des acteurs locaux d'un projet d'aide internationale sous la forme de 5 cahiers.

Informations et commande :

GRAD, 228 rue du Manet,

74130 Bonneville. Tel 04 50 97 08 85 –

Email : grad.fr@fnac.net

Site internet : www.globenet.org/grad.

■ EN REGION

Région Rhône-Alpes

Premières rencontres internationales des régions francophones, du 2 au 5 octobre 2002

Comme nous vous l'avions déjà annoncé dans notre numéro précédent, la Région Rhône-Alpes a convié ses Régions partenaires francophones début octobre à venir échanger sur la dimension « francophonie » à partir des thématiques qui relèvent de leurs compétences. Au cours des travaux des 3 et 4 octobre, intervenants et représentants des régions réfléchiront et débattront sur le rôle des régions et leur implication commune dans les domaines du développement économique, du développement personnel et humain et du développement culturel. Le 3 octobre, en fin d'après-midi, se déroulera l'Assemblée générale constitutive de l'Association internationale des Régions francophones, donnant ainsi un cadre institutionnel aux futures initiatives communes qui devraient voir le jour à l'issue de ces premières rencontres.

■ AU PLAN NATIONAL

Ministère des Affaires étrangères (MAE) : nouveau vade-mecum des procédures de cofinancements

Le tome 1 du nouveau guide des procédures de cofinancements relatives aux organisations de solidarité internationales est paru. Ce manuel est spécifiquement destiné aux associations françaises pour leur permettre de présenter leurs requêtes à la Mission pour la coopération non gouvernementale (MCNG). Il est le fruit d'un travail partenarial réalisé entre les représentants des ONG et du MAE au sein de la Commission Coopération Développement (CCD). Le tome 1 est consultable et téléchargeable sur le site Internet du ministère des Affaires étrangères : www.diplomatie.gouv.fr, rubrique Solidarité et développement.

Le tome 2 (relatif aux programmes Conventions programmes, Programmes concertés pluri-acteurs, Programmes inter associatifs) concerne des opérations de plus grande envergure pouvant couvrir plusieurs secteurs techniques et plusieurs pays. Le manuel est disponible sur demande auprès de la MCNG.

Informations :

Ministère des Affaires étrangères, DGCID, MCNG, 57 Bd des Invalides, 75700 Paris 07 SP. Tel : 01 53 69 30 00 (standard).

■ Mali : nouvelle numérotation de téléphone

La SOTELMA a changé sa numérotation dans la nuit du 28 au 29 Juin derniers. Les numéros de téléphone sont passés de 6 à 7 chiffres. Cette nouvelle numérotation entraîne un changement de nos numéros de téléphone et de fax. Il faut désormais composer :

- le 2 pour tous les n° de téléphone fixe pour tout le Mali et pour les abonnés aux portables Wassa (69) et AMPS (77)
- le 6 pour les abonnés de Malitel (70, 71, 72, 73, 74, 75, 78) suivi des chiffres actuels.

■ Salon Uni-Terre du 17 au 19 octobre 2002

au Centre Commercial de la Part-Dieu (Lyon)

L'objectif reste toujours de réunir les associations humanitaires de Rhône-Alpes désirant se faire mieux connaître du public lyonnais. Comme les années précédentes, des expositions et des tables rondes viendront compléter cette rencontre entre le monde associatif et le grand public.

Si vous souhaitez faire partie des exposants, vous pouvez vous inscrire ou obtenir de plus amples informations auprès de :

Audrey Mazalairas - Uniterre - Tel 04 72 60 60 60 - Fax 04 72 60 60 61

Rencontres du film humanitaire

Parallèlement au salon Uni-terre, sont organisées pour la 2^e année les « Rencontres du Film humanitaire ». Vous pourrez y voir des films réalisés par les associations présentes décrivant leurs actions, leur combat et leur philosophie. Ils seront diffusés au cinéma UGC du Centre Commercial et les horaires sont disponibles à l'accueil au niveau 2, au cinéma UGC et sur www.partdieu.com

■ Jouets à disposition

Globetrucker, organisation de camionneurs bénévoles, met à votre disposition des jouets pour des orphelinats, écoles, hôpitaux ou centres pour enfants. Ces peluches, jeux didactiques, jeux de société, etc, sont d'excellente qualité et ont été réunis dans des écoles suisses, puis réparés, préparés et emballés par des chômeurs et des personnes en réinsertion professionnelle.

Globetrucker propose de les livrer directement dans les pays suivants au cours de l'année 2003 : Russie (Sibérie) - Mongolie (à confirmer) - Vietnam - Cambodge - Thaïlande - Inde - Pakistan - Afghanistan.

Globetrucker est prête à transporter du matériel scolaire et éducatif, fourni par vous-même. Le coût symbolique de cette action s'élève à 50 € par m³ de jouets livrés à destination. Pour information, on estime un cubage de 1m³ pour environ 300 enfants. Il sera demandé en échange des garanties quant au sérieux de l'organisation réceptrice et, selon les pays, une lettre d'invitation.

Si cette offre vous intéresse, merci de contacter : M. Yves BALLENEGGER,

Globetrucker, PO Box 2, CH-1172 Bougy-Villars

Tel 00+41 79 770 85 55 - Fax 00 +41 22 700 45 00

Email : Info@Globetrucker.org - Site Internet www.globetrucker.org

■ Association Yelen/Ciad-Si

Yelen/Ciad-Si organise des formations s'adressant à des acteurs sociaux susceptibles d'être en contact avec des personnes migrantes : assistantes sociales, personnel de mairie, personnel de l'ANPE, etc...

Thèmes et dates :

- "Représentations et mythes africains à la rencontre de l'Occident". 7 octobre
- "Comment la crise, le conflit peuvent-ils être à la source d'une situation nouvelle : études de cas, supervision". 18 novembre
- "Les problèmes que peut résoudre ou susciter la culture dans le domaine de la santé". Février 2003, date à préciser
- "Analyse, évaluation des pratiques de terrain dans l'action sociale". Mars 2003, date à préciser
- "L'acteur social comme agent de médiation". Avril 2003, date à préciser

Tarif : 150 € par participant et par journée

Contact : Association Yelen/Ciad-Si, Domaine de Thénieres 74140 Ballaison. Tel/Fax : 04 50 35 64 70

Email : yelen-ciadsi@libertysurf.fr

Site internet : <http://yelen.chez.tiscali.fr>

■ Bioforce / CRATerre

En partenariat avec le CIEDEL, CRATerre-EAG et Résacoop, Bioforce propose un nouveau module de formation qui s'intitule : "conduire un projet de construction en situation précaire : comment concilier développement durable et reconstruction d'urgence ?"

Public : type 2-3

Travailleurs du secteur de la solidarité internationale souhaitant se perfectionner et / ou acquérir de nouvelles techniques dans le domaine de la construction (public maîtrisant préalablement le cycle de projets).

Durée : 5 jours

Objectifs : permettre à des professionnels de la solidarité internationale de :

- tirer les leçons des expériences passées
- échanger sur les / leurs pratiques
- acquérir des méthodes et outils pour concilier urgence, réhabilitation et développement au sein des projets de construction.

- Dates : 3 au 7/02/03 et du 21 au 25/07/03

Contact : Bioforce, 44 bd Lénine, 69674 Vénissieux cédex

Tél : 04 72 89 31 41 - Fax : 04 78 70 27 12

Mél : info@bioforce.asso.fr

■ Niger – Niamey

L'association humanitaire ACAD travaille pour l'amélioration des conditions de vie des femmes et des enfants de la rue au Niger, par la scolarisation, la santé, la formation, et l'aide alimentaire. ACAD recherche un partenaire en Région Rhône-Alpes qui pourra l'appuyer dans son action par une aide matérielle (vêtements, machines à coudre, ordinateurs, livres de lecture ...) et pour le parrainage de 23 enfants scolarisés.

Contact : Mme Yvonne ADOTE, ACAD, BP 10584, Niamey – Niger.

Tel : 00 227 732996 et 00 227 973356

Email : acad-niger@nomade.fr

■ Bénin – Département du Couffo

Le Groupe de Recherche et d'Appui aux Initiatives de Base (GRAPIB) est une ONG qui mène son action dans les domaines suivants : santé, éducation, appui aux organisations paysannes, décentralisation, protection de l'environnement. Son bureau est situé à Azovè dans le département du couffo. Ses projets en cours pour 2002 sont :

- la création d'un centre de soins dans le village de Kinkinhoué. Il y sera mené des actions de prévention contre le paludisme, les infections sexuellement transmissibles et le sida. Les populations les plus démunies recevront également des soins curatifs.

- la création d'un centre de formation en information à Azovè, pour les élèves, les enseignants et les déscolarisés.

GRAPIB recherche un partenaire en Région Rhône-Alpes qui pourrait l'aider à obtenir du matériel médical (même usagé), des médicaments et des ordinateurs.

Contact : M. Kossi Marcel TACLOME – BP 03 - Azovè - Rép. du Bénin.

Email : kossimarcel@yahoo.fr

■ Pologne - Wrocław

L'association SPAP est en cours de création et elle recherche un partenaire en Région Rhône-Alpes pour mener à bien ses activités : aide aux enfants défavorisés, enseignement de l'anglais dans les villages, promotion de "l'eco-agro-tourisme" en Pologne, échange culturel.

L'ONG fait déjà appel à des volontaires internationaux. La SPAP espère, grâce à ce nouveau partenariat, un échange d'expériences et d'idées et une aide financière pour réaliser toutes ses initiatives sociales.

- tél 00 48 71 349 54 07

Email : Fundacja2003@poczta.onet.pl
Creativethinking@hoga.pl

■ Roumanie – Ville de Târgu-Jiu

La Mairie et le Conseil Local de la ville de Târgu-Jiu, département de Gorj, désirent se jumeler avec une collectivité locale de France. La ville est située au sud-ouest du pays, à 300 km de Bucarest, à 20 km des montagnes Carpates et à 500 km de la Mer Noire. Elle compte 98600 habitants, dont un tiers ont moins de 20 ans et dont la moitié parle le français.

Culture : c'est ici que Constantin Brancusi, sculpteur moderne né près de Târgu-Jiu et mort à Paris, a bâti l'ensemble monumental "La Voie des Héros" contenant la Table du Silence, la Porte du Baiser, la Colonne sans Fin, réalisés pendant les années 1937-1938.

Projet de coopération décentralisée dans les domaines suivants :

- Développement de l'activité touristique
- Echanges culturels
- Mise en valeur du patrimoine

Si vous êtes intéressés par un jumelage, merci de contacter : M. Gabriel SANDA (personne en charge des Relations Internationales et des jumelages)

Mairie de Târgu-Jiu

Tel 00 40 253 213317 - Fax 00 40 253 214878

Email : primaria.targuiju@xnet.ro

■ Mali – Région de Mopti

L'Association Malienne pour l'Appui aux Collectivités Locales (AMACO) cherche un partenaire financier pour l'exécution de son projet de développement communautaire dans la commune rurale de Bondo en pays Dogon (région de Mopti, 800 Km à l'Est de Bamako).

Le pays Dogon compte parmi les zones les plus pauvres du Mali avec une pluviométrie de moins de 500 mm/an. Les priorités des communautés se résument à l'autosuffisance alimentaire, l'accès à l'eau potable, à l'éducation et aux soins de santé primaires. Du fait de l'exode rurale très développé, le Sida est en passe

de devenir ces dernières années un véritable problème de développement. AMACO recherche un partenaire pour contribuer à l'amélioration du niveau de vie des populations en créant des micro-projets.

Pour plus d'informations, merci de contacter : M. Idrissa YALCOUYE – AMACO, BP E1714, Rue 394 - Porte 70 - Torokorobougou Bamako – Mali.
Tél. (00223)228 02 63
Email : amaco@timbagga.com.ml ou iyalcouye@yahoo.fr

■ République Démocratique du Congo

L'association Rhône/Bas Congo, fondée en 1991 par une poignée de Zaïrois et d'adhérents français, s'était fixé comme objectif de créer des coopérations décentralisées entre des partenaires du département du Rhône et des partenaires de la région du Bas Zaïre, au Zaïre. Après six années d'actions diverses, elle a vu ses projets stoppés par la guerre et la détérioration de la situation en RDC. D'autres actions, comme des échanges universitaires n'ont pu voir le jour du fait des partenaires congolais. L'association compte à son actif (outre l'envoi de plusieurs conteneurs de matériels laboratoires, thèses et livres pour l'université régionale, matériels pour des hôpitaux, des écoles), l'aide à la formation d'un médecin à Lyon, d'un ingénieur en systèmes solaires, l'envoi de tests de dépistage du sida, etc.

Alors que la situation en RDC connaît une amélioration, l'association souhaite relancer son action dans les domaines de la santé, le jumelage d'universités, les énergies renouvelables, et en particulier le soutien aux projets d'adhérents congolais, en France ou au Congo. Rhône/Bas Congo, riche d'adhérents d'origine congolaise, souhaite renforcer le nombre de ses adhérents lyonnais.

Si vous souhaitez rejoindre l'association : Rhône/Bas Congo, s/c Michel Deprost, 43 rue Rochon, 69270 Couzon au Mont d'Or, Tel : 04 78 22 35 12.

Si vous souhaitez rejoindre l'association : Rhône/Bas Congo, s/c Michel Deprost, 43 rue Rochon, 69270 Couzon au Mont d'Or, Tel : 04 78 22 35 12.

■ Burkina Faso – Province du Houet

Kotédougou est un village de plus de 4000 habitants situé à une quinzaine de km de Bobo Dioulasso, dans la province du Houet. En janvier 1992, les villageois ont créé une association et ils ont décidé d'agrandir leur école primaire qui ne comptait que 3 salles de cours depuis 1955. La contribution personnelle de chaque habitant a permis d'élever un bâtiment de 3 classes supplémentaires mais faute de moyens, le projet n'a pu être achevé et les locaux ne sont toujours pas en service à ce jour. Les villageois se tournent vers un partenaire étranger pour l'achèvement des travaux (toiture etc...). Si vous souhaitez devenir partenaire de ce projet, merci de contacter :

M. MILLOGO Tolo 01 BP 10 000 OUA-GADOUGOU
Tél. 00(226) 36 67 28 - Fax : 00(226) 31 55 31
Email : tolo_millogo@yahoo.fr

Financements

■ Sida

Avis d'appel à manifestation d'intérêt en vue de la sélection de candidats qui seront invités à présenter une proposition pour le programme de lutte contre les maladies dues à la pauvreté dans les pays en développement : lutte contre le VIH/SIDA. JOCE C203/13 du 27/08/2002.

• Projets éligibles: projets permettant d'améliorer la pertinence et l'utilité des programmes de prévention, soins et/ou traitement du VIH/SIDA chez les jeunes incluant les groupes de population vulnérables et pauvres. Ils porteront à titre prioritaire sur l'information, l'éducation et la communication pour le changement des comportements ; le développement des services pour en améliorer l'accès et la qualité auprès des jeunes.

• Porteurs de projets potentiels : consortia d'au moins trois partenaires dont au moins un est une organisation du secteur public distinct de l'Etat, un autre, une organisation du secteur privé et un troisième est situé dans le pays bénéficiaire. Les organisations internationales sont également éligibles

• Date limite de dépôt : 14/10/2002, 16h.

Tous les renseignements détaillés sur cet appel à manifestation d'intérêt sont disponibles sur Internet à l'adresse suivante :

http://europa.eu.int/comm/europeaid/index_fr.htm

Pour toute question relative à cet appel à propositions, s'adresser par E-mail à Europeaid-HIV@cec.eu.int en précisant la référence : Europeaid/114433/C/G.

■ Démocratie et droits de l'homme

Appel à propositions « Initiative européenne pour la démocratie et les droits de l'homme ». Soutien au processus de démocratisation et au renforcement de la bonne gestion publique et de l'état de droit JOCE C188/10 du 08/08/2002.

• Porteurs de projets potentiels : organisations non gouvernementales, collectivités locales et institutions du secteur public tels que les instituts d'enseignement supérieur établis dans un Etat membre de l'Union européenne ou dans un pays bénéficiaire (voir « lignes directrices à l'intention des demandeurs »).

• Date limite de dépôt : 05/11/2002, 16h.

Pour obtenir un formulaire de demande et les lignes directrices à l'intention des demandeurs, consulter Internet à l'adresse suivante : http://europa.eu.int/comm/europeaid/index_fr.htm

Pour toute question relative à cet appel à propositions, s'adresser par E-mail à Europeaid-DBGED@cec.eu.int en précisant la référence : Europeaid/114334/C/G.

■ Actions de coopération décentralisée dans les PED

Avis d'appel à propositions pour le cofinancement, en 2002 et 2003, d'actions de coopération décentralisée dans les pays en développement (PED) JOCE C178/08 du 26/07/2002 (rectificatif) et JOCE C165/12 du 11/07/2002.

Objectif des actions : réduction de la pauvreté par l'octroi aux populations défavorisées des PED d'un soutien qui vise à répondre à leurs besoins fondamentaux, à améliorer leurs conditions de vie et à renforcer leur capacité de développement endogène

• **Porteurs de projets potentiels :** organisations ayant leur siège dans un pays de l'Union européenne et/ou dans un PED tels que les pouvoirs publics locaux, les ONG, les organisations des peuples indigènes, les groupements professionnels locaux, les coopératives, les syndicats, les organisations de femmes ou de jeunes, les organisations et les institutions d'enseignement et de recherche, les églises et toutes les associations non gouvernementales susceptibles d'apporter leur contribution au développement.

• **Date limite de réception :** 28/10/2002, 16h.

Pour obtenir un formulaire de demande et les lignes directrices à l'intention des demandeurs, consulter Internet à l'adresse suivante :

http://europa.eu.int/comm/europeaid/ind_ex_en.htm

Pour toute question relative à cet appel à propositions, s'adresser par E-mail à Europeaid-cdc@cec.eu.int en précisant la référence : Europeaid/114242/C/G.

■ Projets audiovisuels pour la télévision

Appel à propositions pour le programme intitulé « Sensibilisation dans le domaine du développement ». Projets audiovisuels pour la télévision JOCE C162/07 du 06/07/2002.

• **Porteurs de projets potentiels :** sociétés, associations de production, organisations non gouvernementales, producteurs indépendants et chaînes de télévision à caractère public ou privé.

• **Date limite de réception :** 07/10/2002, 16h.

Pour obtenir un formulaire de demande et les lignes directrices à l'intention des demandeurs, consulter Internet à l'adresse suivante :

http://europa.eu.int/comm/europeaid/ind_ex_fr.htm

Pour toute question relative à cet appel à propositions, s'adresser par E-mail à Europeaid-senstv@cec.eu.int en précisant la référence :

Europeaid/114087/C/G/multi.

■ Séminaires et Conférences TACIS

Appel à propositions concernant des séminaires/conférences TACIS en 2002 JOCE C152/10 du 26/06/2002.

• **Porteurs de projets potentiels :** organisations internationales, organisations non gouvernementales, universités, autorités régionales et locales.

• **Date limite de dépôt :** dépôt à tout moment avant le 31/10/2002.

Pour obtenir un formulaire de demande et les lignes directrices à l'intention des demandeurs, consulter Internet à l'adresse suivante :

http://europa.eu.int/comm/europeaid/ind_ex_en.htm

Pour toute question relative à cet appel à propositions, s'adresser par E-mail à Adriano.Longoni@cec.eu.int ou Antoinette.Nicolo@cec.eu.int en précisant la référence :

Europeaid/114135/C/G/TAC.

■ ASIA-IT&C

Appel à propositions pour ASIA-IT&C JOCE C24/11 du 16/01/2002 (rectificatif) et JOCE C347/14 du 08/12/2001.

Objectif : amélioration du transfert de technologies de l'information entre l'Europe et l'Asie, et réciproquement dans les domaines suivants : agriculture, éducation, santé, société, transport, tourisme, fabrication intelligente et commerce électronique.

• **Activités éligibles :** activités de contact, mini-cycles de cours (de niveau universitaire), opérations visant à améliorer les connexions directes et le trafic électronique entre l'Asie et l'Europe ainsi qu'entre pays asiatiques, actions de liaison avec les initiatives et programmes européens en matière de technologies de l'information et de la communication, compréhension des structures réglementaires et législatives européennes et asiatiques, projets de démonstration pratique.

• **Porteurs de projets potentiels :** autorités nationales ou régionales, opérateurs du secteur public, organismes à but non lucratif du secteur privé ou de la société civile (tels que centres de recherche, universités, associations professionnelles, organisations non gouvernementales).

• **Date limite de réception :** 30/09/02, 16h.

Toutes les informations détaillées sur cet appel ainsi que le formulaire de candidature se trouvent dans le guide pratique des soumissionnaires qui est disponible sur Internet aux adresses suivantes :

http://europa.eu.int/comm/europeaid/ind_ex_en.htm

<http://europa.eu.int/comm/europeaid/projects/asia-itc> Pour toute question, s'adresser par E-mail à europeaid-asia-itc@cec.eu.int en précisant la référence Europeaid/113105/C/G.

■ URB-AL

Appel à propositions programme URB-AL - Deuxième phase (projets communs de coopération entre collectivités locales latino-américaines et européennes dans le domaine urbain) JOCE C12/13 du 16/01/2002.

Objectif : attribution de la coordination de projets communs.

• **Coordinateurs éligibles :** collectivités locales, notamment les villes et les agglomérations urbaines mais aussi les provinces et les régions de l'Union européenne et des pays partenaires d'Amérique latine.

• **Date limite de dépôt :** 31/10, 16h pour les années 2002, 2003 et 2004.

Pour obtenir le guide de la deuxième phase du programme URB-AL, un formulaire de demande et lignes directrices à l'intention des demandeurs, consulter Internet aux adresses suivantes :

<http://www.urb-al.com> et http://europa.eu.int/comm/europeaid/tender/index_en.htm

Pour toute question, s'adresser par télécopie au numéro suivant : (32-2) 299 36 22 en mentionnant la référence : EuropeAid/113113/C/G.